

— Comme on prévoyait que la cérémonie serait longue, il avait été décidé que les quatorze évêques donneraient leur bénédiction à la fois, et à la fois feraient la triple acclamation : " *Ad multos annos* ". Mais elle marcha plus rapidement qu'on ne l'avait supposé; et comme il restait du temps avant midi, il fut décidé que chaque évêque donnerait isolément la bénédiction pontificale et souhaiterait de même longue vie au pontifié.

— Le pape avait donné à chacun des évêques une croix, mais le difficile était de trouver quatorze crosses d'argent. L'usage veut qu'à Rome la chapelle d'or soit réservée aux cardinaux, et que les évêques ne se servent que de crosse, bougeoir et aiguière d'argent. Le pape donna ordre de mettre à la disposition des évêques ce que contenait la Sixtine, et on y trouva cinq crosses d'argent, dont une genre gothique. Des marchands de fournitures ecclésiastiques de Rome priétèrent les autres; et, comme cela, tout le monde put être fourni. Le Séminaire-Français fut désigné pour faire le cortège des prélates et les assister dans les diverses cérémonies, et il s'en acquitta avec une perfection et une piété qui ont été remarquées.

— Plusieurs évêques français étaient venus à Rome à l'occasion de cette cérémonie et assistaient à Saint-Pierre au sacre des évêques; mais il y avait aussi des prélates italiens, anglais et américains. L'Amérique en avait deux : Mgr Montes de Oca, évêque de Saint-Louis de Potosi, représentait le Mexique; et Mgr Emard, évêque de Valleyfield, le Canada. La présence de ce dernier prélat, était d'autant plus justifiée que le premier des évêques consacrés, Mgr de Ligonnès, était un condisciple de séminaire de Sa Grandeur. Au toast qui suivit le repas au Séminaire-Français, auquel présidait Mgr Emard, ayant à sa droite Mgr de Ligonnès, il rappelait que son premier souvenir de ce Séminaire-Français était la figure de Mgr de Ligonnès, qui lui avait été donné pour l'initier à la vie du Séminaire et le mettre au courant de ses mille détails. C'est ainsi que le Canada et la France se trouvaient de nouveau unis dans cette belle cérémonie, qui sera pour la France le renouveau et le commencement du salut.

— Le soir Mgr Emard était invité au grand dîner officiel que le cardinal secrétaire d'Etat donnait en l'honneur des nouveaux évêques. Au dessert Mgr de Ligonnès se leva, fit un souhait de longue vie